

Nace César Chávez, trabajador del campo estadounidense que se hizo líder y activista

31 de marzo de 1927



César Chávez nació en Yuma, Arizona, el 31 de marzo de 1927. Hijo de inmigrantes mexicanos, en la escuela fue discriminado, por lo que surgió su deseo de luchar por los derechos humanos.¹

Cuando tenía cinco años, César y su familia se mudaron a una modesta granja que había pertenecido a su abuelo, pero en 1937 la perdieron a causa de un vecino, con quien llevaron a cabo varios acuerdos desfavorables para ellos. Esta pérdida los obligó dejar su hogar en Arizona y a migrar para conseguir trabajo en los campos agrícolas.

César acudía a la escuela y también trabajaba con su madre y su padre en la agricultura. A los 17 años, durante la Segunda Guerra Mundial, se incorporó al ejército estadounidense, pero no le agradó la vida militar, de modo que regresó

“Una vez que se inicia un cambio social, no se puede revertir. No se puede deseducar a la persona que ha aprendido a leer. No se puede humillar a la persona que siente orgullo. No se puede oprimir a la gente que ya no tiene miedo. Hemos visto el futuro y el futuro es nuestro”.

César Chávez

¹ Unión de Campesinos. La cronología de César Chávez, <https://goo.su/Wvshl>

a California con su familia cuando terminó su servicio en la milicia. Se integró nuevamente al trabajo agrícola. En ese estado conoció a quien sería su esposa y pilar fundamental durante su activismo, Elena Fabela.

Contexto californiano

La mayoría de las granjas de California pertenecía a corporaciones o agricultores adinerados que solo deseaban acrecentar sus ganancias, por ello buscaban constantemente mano de obra barata. Entre sus acciones a fin de sostener sus ganancias, estaban ofrecer campamentos para que allí vivieran las familias de los trabajadores; sin embargo, muchas de ellas vivían acinadas en casas minúsculas, otras solo tenía carpas para guarecerse y muchas más acampaban debajo de los puentes.

Además, los campos de cultivo eran rociados con pesticidas tóxicos mientras los trabajadores estaban en ellos, lo que dañaba severamente su salud, especialmente de los niños, que también eran incorporados a las labores. Asimismo, padecían múltiples abusos por parte de los contratistas, quienes podían quedarse con el pago hasta que los y las trabajadoras terminasen alguna labor peligrosa, o incluso estos solían marcharse sin pagarles. Por si fuese poco, los accidentes con las máquinas de cultivo eran recurrentes. Con todo, las leyes estatales y federales no los protegían y las manifestaciones de descontento eran reprimidas.

Inicio de su activismo

En su andar con los y las trabajadoras del campo, César escuchó que la gente hablaba de la Organización al Servicio de la Comunidad, la cual brindaba asesoría en gestiones civiles: enseñaba a las personas a registrarse para votar, a denunciar la brutalidad policiaca y a demandar obras como pavimentación y otras mejoras en beneficio de las comunidades latinas. Se incorporó a la Organización y pronto estableció filiales en todo California.²

Pero no era suficiente, por ello César, junto con su familia, se mudó a Delano en los años sesenta para crear un sindicato.

² “Acerca de César Chávez”, Fundación César Chávez, <https://goo.su/I5ZZYw>

Los campesinos se movían de un lugar a otro siguiendo las cosechas, sin quedarse en un mismo lugar el tiempo suficiente como para planear una acción. Además, muchas veces eran inmigrantes recién llegados que no hablaban inglés bien y tenían miedo de crearse problemas. Y por último, los trabajadores agrícolas no tenían leyes que los protegieran de despidos por organizarse. Para los trabajadores agrícolas que vivían en el campo de trabajo, que se los despidiera significaba que no solo perderían sus empleos, sino también sus casas. César sabía que un sindicato podía mejorar las vidas de los trabajadores agrícolas, y aunque otros sindicatos habían fracasado, él pensó “*Sí se puede*”.³

Su idea del sindicato consistía en que fuese dirigido y administrado por las y los trabajadores agrícolas, no por personas u organizaciones de fuera, así que visitó a las familias casa por casa para explicarles la importancia de un sindicato y de que fuesen ellas quienes lo conformaran.⁴ Finalmente, en 1962 fundó la Asociación Nacional de Trabajadores del Campo (NFWA, por sus siglas en inglés).

En 1965 un grupo de agricultores filipinos hizo huelga contra los productores de uva de Delano; exigían un aumento salarial. Al no poder ignorar esa lucha, tan similar a la suya, se unió al movimiento, que inesperadamente adquirió unas dimensiones enormes.

Un año después, César organizó una marcha desde Delano hasta Sacramento, para visibilizar el sufrimiento de los campesinos. Además, ese mismo año organizó un boicot contra la uva de California, con lo cual los trabajadores consiguieron la primera victoria importante en Estados Unidos al lograr que los productores se sentaran a negociar.

Debido a que los trabajadores –enojados y desconfiados de la eficacia de la lucha pacífica– emprendieron algunas acciones violentas, inició una huelga de hambre en 1968, reafirmando su elección de la no violencia (practicaba la resistencia pacífica mediante boicots, huelgas de hambre, marchas y la desobediencia civil; tácticas que había aprendido al leer la vida de Mahatma Gandhi, líder del movimiento independentista de la India).

Después del vigésimo quinto día, el senador Robert F. Kennedy, frente a 8,000 trabajadores agrícolas, se refirió a César como “una de las figuras heroicas de nuestro tiempo”. Para 1971, su organización ya tenía más de 80,000 miembros.

³ Terry L. Scott. *La vida de César Chávez* (Learning A-Z, 2007), p. 14. [Las cursivas están en el original]

⁴ *Ibidem*, p. 15.

Su última huelga de hambre, a los 66 años –el más largo– duró 36 días: protestaba contra el trabajo infantil en los campos y el uso de pesticidas.

Luego de muchos encarcelamientos, lucha y ayunos, César Chávez falleció el 23 de abril de 1993. A él se debe la popularización de la consigna “¡Sí se puede!”. Su cumpleaños, el 31 de marzo, es un día feriado a nivel federal (Día de César Chávez), celebrado en varias entidades de Estados Unidos.

Imagen: César Chávez (fotografía). Fundación Cesar Chávez, <https://goo.su/wT8hFh2>